

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^e Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hac est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, sábado 21 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días

Sab. 21.—La Presentación de la Virgen Santísima en el templo de Jerusalén, santos Rufo, Honorio, Eutiquio y Esteban, mártires.

"LA UNION CATOLICA."

IMITEMOS

El Pueblo de los Estados Unidos de América, la República Modelo, el país de la verdadera libertad, que está bien lejos de profesar el insensato cuanto funestísimo principio del Estado sin Dios,—cáncer que corroe algunas de las pequeñas nacionalidades de nuestra América Española—ese gran Pueblo que guarda con el más profundo respeto en su Constitución Política el sabio y conservador principio de que sus Legislaturas no podrán jamás expedir leyes que contrayengan a la Religión del CRUCIFICADO, ese Pueblo ejemplar—decimos—consagra anualmente por este tiempo un día para dar a Dios solemne y público testimonio de gratitud por los beneficios recibidos de su munificencia, y pedirle su protección sobre cada casa, cada familia, cada pueblo, sobre la nación entera. Su Gobierno—que tampoco puede profesar el ateísmo,—expide cada año hermosísima proclama en que determina el día de gracias (*Thanksgiving-day*) y exhorta a todos los habitantes del extenso territorio de la Unión a consagrarlo a Dios. "Hermodiosa práctica"—nos escribe desde Wáshington un distinguido hijo de Costa Rica—"que desearía ver establecida entre nosotros con igual fervor que aquí." Es éste el deseo de un verdadero patriota, al que adherimos con entusiasmo; porque es preciso conven-

cerse ya de que siguen rumbo errado los políticos y los gobiernos de las nacionalidades hispano-americanas que pretenden labrar la dicha de estos pueblos apartándolos del conocimiento de Dios y de la práctica de la Religión; por ese camino no se les lleva sino a inevitable ruina así en el orden moral como en todo los demás. Y calle la necia vocinglería de los que no quieren el saludable consorcio de la religión con la política, pues ya lo dijo Plutarco: "Podéis hallar ciudades sin murallas, sin casas, sin gimnasios, sin leyes, sin moneda y sin letras; pero un pueblo sin Dios, sin oraciones, sin ritos y sin sacrificios nadie lo vió jamás."

El citado amigo nuestro nos ha remitido el recorte que en seguida reproducimos, de la Proclama de Mr. Cleveland, el ilustre Presidente que entregará en breve las riendas del Gobierno a su ya electo sucesor, y el bonito artículo del gallardo escritor venezolano Dr. N. Bolet Peraza, que también insertamos, no sin dar antes las más expresivas gracias al bondadoso remitente.

Proclama presidencial

El Presidente de la República ha expedido una proclama señalando el jueves 26 del corriente como día de gracias al Altísimo por los beneficios que de Él recibió la nación durante el año.

"El pueblo de los Estados Unidos—dice Mr. Cleveland en el referido documento—no debe olvidar nunca la deuda de gratitud que tiene con el Dios de las naciones por el vigilante cuidado con que le ha evitado desastres crueles y le ha mostrado la senda de la paz y la dicha. Ni debe tampoco dejar de reconocer, con trito y humilde, su tendencia a separarse de las enseñanzas de Dios y a seguir, con orgullo pecaminoso, sus propias inspiraciones. Para avivar todos estos pensamientos conviene designar un día especial en que todos nos acerquemos unidos al trono de gracia con alabanzas y súplicas....

"Que en ese día ponga cada cual tregua a sus trabajos y ocupaciones y se reúna en los lugares destinados al culto, a fin de dar de consuno gracias al Soberano del Universo por haber conservado la nación y librado de los peligros que la amenazaban; por la paz que hemos disfrutado; por habernos librado de pestes y enfermedades en el año transcurrido; por la abundante recompensa a los trabajos del labrador y por los demás beneficios recibidos. Imploramos el perdón de nuestros pecados y no olvidemos en este día de gracias a los pobres y menesterosos, procurando que la caridad haga más aceptables nuestras alabanzas a los ojos del Señor."

DIA DE GRACIAS

(THANKSGIVING—DAY)

Es como si en castellano dijéramos "día de dar gracias", y se ha incluido en los Estados Unidos entre sus fiestas más populares.

* En este día la colosal máquina que cuenta setenta millones de piezas, cesa de producir millones. Es un momento de descanso mientras se eleva al cielo un himno de gratitud por los bienes recibidos durante el año. Gracias por la abundancia, gracias por la paz, gracias por la conservación inalterable del precioso dón de libertad; hé ahí el voto de los corazones en este día, en esta República poderosa, inmensa, próspera y libérrima; cuyo espíritu aun aquellos mismos que la envidian lo aspiran como oxígeno respirador.

El carácter distintivo de esta celebración es esencialmente familiar. El rasgo culminante del regocijo es una comida en el hogar, una mesa a la que no se sientan sino los padres y los hijos, los íntimos de cada casa. Nada de manjares exóticos, nada de exquisiteces rebuscadas en libros de química culinaria. El pavo, el ave indígena, es la víctima obligada en este holocausto. No ha de faltar como centro de la ágape.

En la mesa del millonario procederá de aristocrático corral, se habrá nutrido con rico grano y episcopales sopas; lo trufará ceremoniosamente con sus propias manos un *cordón bleu* famoso, que en el vientre le pondrá todo un almacén de especias y de golosinas. Le atestará de tiernas castañas, de carnosas olivas, de gordas pasas, de trufas aromosas; y atadas las inofensivas garras por vistoso lazo, ornado el pico por espléndida rosa de invernadero, colocado en fuente opulenta, llevarálo a la mesa resplandeciente de luces, cristalería y plata, un famulo irreprochable, vestido de riguroso frac, y con patillas de mayor rigor.

En la casa pobre, la matrona misma, arrolladas las mangas, puesto el económico delantal, lo trufará modestamente con suave corazón de pan empapado en vino californiano, le esconderá encontradizas pasas de Ohio, le enguerrillará unas cuantas alcaparrras, le sazonará con tomillo y laurel, y sin más pompa que la sonrisa de la limpia doncella que como de bautizo le lleva en los brazos sobre mantillas de coles, ocupará su puesto en la mesa, frente al jefe de la casa, que le aguarda armado de descomunal trinchante.

El gran toque de este banquete clásico consiste en que el ave propiciatoria ha de ser escogida, no por agentes mercenarios sino por miembros de la familia, en persona, la víspera del festo.

Los mercados se llenan, se repletan de mujeres y de hombres de todas las clases sociales. La seda y las pieles costosísimas se confunden con la burda lana y hasta con el humilde mandil. Los banqueros dejan sus oficinas de ónix y sus escritorios de ébano para ir a pulsar la carne mortecina de los pavos, cogerles el peso, examinarles las ternezas debajo del ala, que es donde se les conoce la edad y los grados de blandura; las encopetadas damas saltan de sus carruajes fastuosos para lanzarse a los corredores del mercado en pos de lo mejor en aquel diluvio de cadáveres que unos agarran, otros sueltan, aquellos separan y que todos se llevan a la postre, metidos en fundas de papel, al efecto preparadas.

No se queda en los Estados Unidos una sola casa en donde no se coma ese día el pavo tradicional. Las sociedades benéficas proporcionan ese regalo a los infelices, a los hospicios, a las prisiones.

Hasta el sentenciado a muerte puede dar gracias de este modo al cielo por haberle dejado vivir durante el año.

Es un gusto ver los banquetes dados por las sociedades caritativas a los niños pobres. Por centenares acuden al convite, vestidos como muestrarios de remiendos, calzados con descabalados zapatones, hechos un carnaval. Como el salón no es bastante para contenerlos todos de una vez, van entrando por tandas de a sesenta, y se abalanzan a la mesa en famélico tropel, se echan sobre los soporrotos de pavo relleno, que les sirven decentísimas damas convertidas ese día en piadosas maritornes. Comienzan de prisa y a dos carrillos los desarripados chicos, y cuando cesa su turno para que entre una nueva tanda, vuelcan el sobrante de los platos en los bolsillos, recogen las migas en la mano y sorben el café hasta por las narices.

Calculase que se necesitan unos quince millones de pavos para abastecer el sentimiento agradecido de esta gran comunidad. Son como treinta millones de pesos, por los cuales dan gracias a la Providencia los laboriosos criadores de tan inmensa legión alada.

Nosotros, extranjeros en esta tierra hospitalaria, hemos ido también a recoger, entre los más humildes, el oviparo para nuestra pobre mesa de proscrito. ¿Por qué no unir nuestra voz a la de este pueblo venturoso y libre, para dar gracias al Sér Supremo, ya que no por lo que en el triste presente año nos ha negado, sino porque mantiene próspera y grande a la Nación que ha amparado nuestra dignidad, y que con su espíritu democrático mantiene ardiente nuestra fe en los milagros de la libertad?

N. BOLET PERAZA.

Un diálogo de actualidad.

Amable lector:

Pícame la lengua por contarte una entrevista que tuve con aquel caballero alto, delgado, de pelo gris, ojos consumidos y llorosos y tez entre morena y verde, á quien tú conoces bien por sus ideas bastante avanzadas fuera de los límites, y que se llama *Don Cariacontecido*. Figúrate que venía yo de tratar un velocípedo en la tienda de Z. y Hnos. para con ese nuevo sistema de locomoción rodar en las calles, á despachar con prontitud mis asuntos judiciales y hacer las visitas á mis enfermos, pues como sabes, soy abogado y médico alternativamente, y por eso á veces me sale aquello de que

Cuando pitos flautas

Cuando flautas pitos.

Pero vamos al asunto. Al volver á mi casa, el cielo, según expresión de cierto periódico de nuestra capital, *se antojó de constituirse en descomunal regadera*; y héteme allí que encontrándome sin paraguas ni capa, tuve que meterme en la casita que está al lado del Cuartel de Artillería, en la plaza de armas.

Pues por dicha mía, acertaron á soltarse esas regaderas del periódico aludido, cuando yo por allí pasaba. Encontrábase confinado por iguales motivos á los míos en aquella simpática militar casucha, quien te he nombrado, Don Cariacontecido; inmediatamente entablamos el siguiente diálogo:

Yo.—¿Qué tal, *Don Cariacontecimiento*? ¿qué hace Dios de esa existencia?

Él.—Bien, hombre; y tú siempre el beatón y retrógrado de marras.

Yo.—Pues así como Ud. me ve; acabo de comprar un velocípedo para repartir con más prontitud LA UNIÓN CATÓLICA, pues como está tan bonita y les da á los de la comparsa de Ud. en la región que les duele, á pesar de mis títulos, mi *lévita* y *tirolé*, me voy á ofrecer como repartidor de ese periódico.

Él.—No seas burlón, alma de un *espíritero*. ¿Díme, por qué razón toman Uds. una actitud tan declarada y opuesta contra los hermosos y sacratísimos principios del liberalismo? ¿Caramba! Parece como si quisieran ponernos á todos los que proclamamos la independencia del espíritu del hombre, en los tormentos de la inquisición.

Yo.—Sosiéguese, don Car. . . No hay tal de horrores y tormentos de la inquisición; lo que LA UNIÓN CATÓLICA está haciendo es reclamar los derechos de la inmensa mayoría de los costarricenses, conculcados atrevida é injustamente por el liberalismo en nuestra patria; y eso está en sus perfectísimas atribuciones, ¿no le parece? ¿Qué han hecho Uds. con esas inicuas leyes de matrimonio civil, de enseñanza laica, de supresión de fiestas religiosas, etc.? ¿Mejorar la condición del país? No, señor, salta á la vista que merced á esas leyes, nuestras costumbres van de mal en peor, nuestra enseñanza es frívola y superficial, y la juventud que se levanta, sin Dios y sin fe y en gran parte pervertida, vendrá de molde para calentarle en no lejano día, la cabeza al Gobierno, para escandalizar la sociedad, llenar

los presidios, etc. etc. Así nos lo enseña la experiencia de otras naciones; de la cual deberíamos aprovecharnos antes que irnos á quemar las alas en la vela.

Él.—Sí, pero Uds. con esa campaña que han entablado, conculcan leyes existentes y merecen solemnemente reprimenda del Gobierno.

Yo.—Dispense, amigo, esas leyes á que me he referido y algunas otras del mismo género, no son leyes; son nulas porque, dictadas por el liberalismo en odio á la *Iglesia Católica*, á que pertenecemos la mayoría de los costarricenses, están abiertamente contra el artículo 51 de nuestra Carta Fundamental, que deben acatar todos nuestros gobiernos; ese artículo dice: "*La Religión Católica Apostólica y Romana es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento*," y como Ud. ve, don Cariacontecido, esas inicuas leyes *no contribuyen al mantenimiento* de la Religión Católica, sino que tienden á destruirla; luego son atentatorias á nuestra Constitución y son nulas según lo expresa la misma en su artículo 17 que dice: "*Las disposiciones del Poder Legislativo ó del Ejecutivo que fueren contrarias á la Constitución son NULAS Y DE NINGÚN VALOR, cualquiera que sea la forma en que se emitan*." Luego esas leyes anticatólicas que cité no son tales, son andrajos amparados hasta hace poco por la tiranía de la fuerza; pero créalo don Cariac., no valen para un barrido, son irrisorias; son *ídolos de trapo del liberalismo*.

Él.—¿Qué! ¿No has leído tú la defensa que de esas leyes que llamas andrajos y nulas han hecho *La Prensa Libre, El Heraldó, La República* y demás? Léelos y te convencerás cómo ellas son leyes salvadoras, progresistas, liberales, buenas, magníficas, estupendas, tanto que yo hice la colección de los artículos para mandarlos á la Exposición de Guatemala.

Yo.—¡Ya lo creo, dignos son tales artículos de ir á figurar en el departamento de *Literatura fósil*, á fin de que los geólogos centroamericanos determinen el periodo de su formación, y si son de sedimento, ó calcáreos. He leído como Ud. tales artículos, y espantado he quedado de la fuerza de argumentación liberal; después de encajar mentiras gordas, resultaron los paladines del liberalismo pidiendo el auxilio del Gobierno, diciendo que los artículos polémicos de LA UNIÓN CATÓLICA eran subversivos, atentatorios al orden público y que sé yo cuantas necedades; y me acuerdo que yo con otros amigos míos sacamos en limpio al ver *tan miserables recursos* de la prensa liberal, que ésta era impotente para resistir la fuerza de los argumentos que minaban por su base la pirámide que tanto acariciaban y tantos sacrificios y vergüenzas les ha venido costando; y en consecuencia pedían pronto auxilio en vista de su completo descrédito ante el sentido común de las personas sensatas y no ofuscadas por la espesa niebla del fanatismo sectario.

Él.—Pues mira, yo creo que el Gobierno debiera atender esas quejas que en nombre de nuestras ideas modernas y liberales levanta el periodismo de la oposición.

Yo.—Y ¿por qué? ¿En qué podría fundarse para ello el Gobierno?

Él.—No faltaría sino que el Papa de Roma viniera á gobernarnos en Costa Rica. ¡Sabe Dios, qué detalles para caminos nos pondría! y tantas otras cosas de cosas como yo leí en un libro que Mr. Pasteles me prestó en días pasados.

Yo.—Déjese Ud. de Mr. Pasteles, y no haga caso á los gazafates que él indilga á los tontos é ignorantes. El Gobierno no podrá jamás, sin faltar á sus deberes, prestar oído á semejante alharaca del liberalismo, y eso por. . . .

Él.—Pues, mira ¡caramba! no debía decírtelo; mas para que no te jactes, ten entendido que para corroborar los pedimentos del periodismo liberal, tenemos un proyecto entre manos yo, don Facial de Poetines, don Guardaferna y otros.

Yo.—¿Qué proyecto?

Él.—Que le dé un tapaboca á LA UNIÓN CATÓLICA y haga algo más que no quiero decirte.

Yo.—Y ¿con qué cara liberal podrían Uds. llevar á cabo tan descabellada intenciona?

Él.—Muy sencillo; D. Facial tomará ante el gobierno la palabra y dirá: "Señor, suprima Ud. ese periódico y haga esto y esto, porque si nó el liberalismo se viene á tierra y morderá el polvo y quedará desacreditado. Mire, señor, LA UNIÓN CATÓLICA dándonos así de firme crea una gran dificultad al gobierno; es subversiva es ultramontana, retrógrada, oscurantista, enemiga de las luces, del progreso, de la civilización, de la *sacrosanta libertad* de imprenta, de cultos, de pasiones. Atendiendo á la fuerza de tan poderosos argumentos, Ud. accederá á nuestra humilde, fervorosa y apremiante petición; se lo suplicamos señor, oye (patético), oye, que si nos oye; escúchenos, escúchenos, por vida suya. Hé dicho. ¿Qué te parece? ¿A dónde van á dar Uds. con su UNIÓN CATÓLICA?"

Yo.—A mí lo que me parece es que el Gobierno recibirá de muy mal grado tan necias y estrambóticas peticiones.

Él.—¿Por qué? ¿veamos!

Yo.—Yo creo que el Gobierno deberá indignarse con semejantes exigencias, y les contestará en estas ó parecidas frases: —Señores: Uds. que proclaman la libertad absoluta, vienen hoy pidiendo que yo ultraje un principio por ella sancionado, cual es la libertad de imprenta, y que confirma nuestra Carta Fundamental en su artículo 37—"*Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito y publicarlos por medio de la imprenta sin previa censura*." Ahora el que LA UNIÓN CATÓLICA cree dificultades al gobierno me parece destituido de fundamento. Se ha propuesto ese periódico declarar y poner en limpio los defectos de ciertas leyes emitidas en *administraciones anteriores*, y en eso está en su derecho; y el Gobierno, que no cree que una legislación humana sea *infallible*, estudiará el asunto y pesará la justicia que haya en ello para dictar lo que sea racional y ajustado al principio de *gobierno para el pueblo y con el pueblo*. La discusión es buena y de ella sale la luz; defiéndanse Uds., que si la razón les asistiere, triunfarán; pero pre-

tender hacer tomar cartas al Gobierno para hacerlos triunfar á Uds. es ridículo y dice mal de la causa que sustentan, y deja sospechar que se confiesan vencidos."

Paréceme á mí, Don Cariacontecido, que tal contestación merecerán ustedes por su imprudencia en intentar precipitar á los gobernantes para que tomen medidas intempestivas é injustas; y así no se meta Ud. en esos algodones porque irá por lana y volverá trasquilado.

Él.—Tú eres un tonto.

Yo.—Gracias, señor, por la fineza.

En esto había dejado de llover y me despedí de mi amostazado amigo, quien no me retornó el saludo.

Hasta aquí llegó la entrevista, lector querido; si otra tengo, también te la contaré.

DAVID ESTELA Y FONTANALL

GACETILLAS

El Congreso aprobó ya el dictamen de la mayoría de las Comisiones de Fomento y Hacienda acerca del ferrocarril al Pacífico, y pasó en primer debate, en la sesión del 18, el proyecto respectivo. En *La Gaceta* de ayer se registra el voto particular del Diputado Solera, contrario á dicho dictamen.

El Diputado Dr. Alvarado ha obtenido licencia para no asistir, por el tiempo que falta, á las sesiones extraordinarias del Congreso.

El Tratado de extradición con España ha pasado á estudio de la Comisión respectiva.

Comandantes.—El de Cartago, Coronel D. Mateo Molina, ha sido trasladado á Heredia; el de ésta, Sargento Mayor don Francisco Vargas Quirós, pasa á Puntarenas, y la Comandancia de Cartago quedará á cargo del Teniente Coronel don José María Sandoval Obando.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Noticias por Cable.

Buenos Aires, 17.—Desde Enero hasta Setiembre del año en curso, la República Argentina exportó artículos por valor de \$ 86.757,749 oro; en el mismo tiempo(?) exportó artículos del valor de \$ 90.285,584 oro.

Río Janeiro, 17.—Mañana presentarán sus renuncias los Ministros de Hacienda y Fomento.

Berlín, 17.—Durante la sesión del Reichstag, Herr Munckel interpelló al Gobierno respecto al reciente asesinato en Karlsruhe del ciudadano Sikebmann, por el Teniente barón von Brusewitz y otros ultrajes cometidos por oficiales del ejército en persona de ciudadanos. Durante su discurso, el orador hizo referencia á las últimas frases del discurso pronunciado por el Emperador á los reclutas en la semana pasada. Las palabras del Kaiser, dijo Munckel, no tienen un solo sentido; esto es,

aquel que insulta la casa del Rey, insulta al mismo Rey. Estas palabras fueron recibidas con vivas por los radicales. Dijo en seguida que Bruswitz era un criminal, cuya libertad amenazaba las vidas de ciudadanos pacíficos. El General von Gossler, Ministro de la Guerra, manifestó que la sentencia pronunciada contra von Bruswitz no había sido sometida al Kaiser. Protestó contra el sistema de incitar al público contra el ejército y la excesiva publicidad dada á los casos en que oficiales del ejército habían cometido ultrajes en personas de soldados y ciudadanos; que se debe recordar los numerosos casos en que oficiales han sido insultados en las calles. El orador fué interrumpido repetidas veces. Una vez el orden restablecido, Gossler anunció su intención de presentar á la Cámara más detalles del asunto Bruswitz en cuanto reciba el permiso del Emperador.

Revista de la Prensa.

La República continúa su campaña contra el bolonío que se ocupa en escribir las gacetillas de La Prensa Libre y en defender el principio de chayote.

¡Lux!—pobre Lux!—El predecesor del señor sordao en La Prensa, sigue en El Heraldo. Es incorregible Lux. "No hay moral sin religión," le ha dicho alguien que Lux encubre con el seudónimo "Romanismo." No conocemos á don Romanismo; pero podemos asegurar á Ud., señor Lux, que no tiene su amigo don Romanismo la paternidad de este axioma. Pregúnteselo Ud. á El Pabellón Liberal, que lee las obras de Platón. Este lo ha dicho en el libro Xº de sus Leyes. Y Jenofonte y Plutarco, que deben de ser algo más viejos que su amigo don Romanismo; han insistido sobre esta verdad. Hasta Voltaire, cuya autoridad, por supuesto ha de ser más que suficiente para Ud., mi pobre Lux, escribe [Tratado de la tolerancia, cap. XXº] "que allí donde hay una sociedad, la religión es de todo punto necesaria."

Pero, dice Lux, "allá donde hay religión no hay siempre moral." Ah, esto es otra cosa: si falta allá la moral, no es porque haya religión. No ve U., mi pobre Lux: lo mismo sucede con estotro: Dios ha dado á todos la cabeza para pensar. Pero dígame Ud: ¿todos los que tienen cabeza, piensan? Nó, y no busquemos la prueba lejos: Ud. tiene su cabeza, y no piensa con ella. U. piensa con unos recortes de un periódico, escrito en inglés. Si Ud. pensara con su cabeza, no copiaría las fruslerías que hacen que de Ud. se compadezca el lector.

Y así desaparecen sus molinos de viento, mister Lux. Del mismo modo que U. tiene su cabeza, y no se sirve de ella, hay muchos que han aprendido la religión y no la practican. Y á estos se da un nombre nuevo desde el año 1840 más ó menos: se llaman liberales.

Deje U., mister Lux, descansar en paz á Galileo y á Copérnico. Es U. muy irreverente al profanar á cada paso estos nombres ilustres. Sí, Galileo y Copérnico, le romperían á U. la crisma, si llegasen á saber que sus nombres han de servir para dar colorido á las insulsas lucubraciones de un homeopático.

"Para injusto é intempestivo, búsquese un escritorzuelo liberiano," dice Mármol en La Prensa Libre. Se trata allí de replicar á un trabajo de El Diarito.

La Prensa Libre se venga hoy de los ataques que le dirigen sus hermanos, los liberales. Se compara La Prensa al Divino Salvador, á Colón, á Eiffel, á Peral. . . No, no se compara con ellos en proporción igual, sino en relativa: ellos fueron grandes;

"nosotros somos una miniatura," dice. Y dice bien. Concluye: "Los miserables perseguidores del pueblo—y entiende los liberales que atacan su hoja—siempre insultan á los defensores de él."

La Prensa Libre reproduce una "buena ocurrencia" de El Pabellón Liberal, . . . y con notas. Debe de ser algo oscuro El Pabellón. La Prensa le socorre. Los "espejuelos" aquellos con "corona" eran "espejuelos con tonsura." En vez de aclarar el punto, lo enreda más. "Espejuelos tonsurados." ¿Conque hay "espejuelos" peludos?

Y se planta como don Quijote en el campo de Montiel. Arranca de su numen oratorio los más sublimes acentos. Canta una "filípica" contra el hombre terrible de esta revista: y por conclusión le manda al país de la cerveza. ¡Pobre sordao. . . disfrazado en inspirado adivino!

A ver, á que no aciertas, don Quijote "en miniatura!"

El Heraldo quiere ser franco: y por esto llama "brutos"—así á secas—á los que pretenden que El Heraldo no sea libérrimo.

Nota que La República y El Comercio, "le tiran;" que se dan "golpecitos de pecho, protestando como doncellas tímidas, que no son adversos á la Compañía del Ferrocarril." Lo que es El Heraldo, opina "que nadie tiene poder para exigir que el Ferrocarril del Atlántico haga más de aquello á que está comprometido."

Le endilga al pobre gacetillero de La Prensa un respice soberano. "Un pobre tonto que hace chascarrillos sosos ¿cómo podrá representar otra clase que la perteneciente á los mozos de circo?" Pero El Heraldo cae en cuenta de lo dura que es la reconvencción, y con tono consolador termina: "Gacetillero de La Prensa Libre, no queremos decir que sois un mentecato."

Terrible es El Heraldo contra sí mismo. Se da azotes como si fuera austero anacoreta. Júzguelo el lector: "El Heraldo es un

periódico que trata de hacer su negocio.—No es como los que sólo trabajan por el bien del pueblo. . . ; apóstoles que se dejan crucificar patas arriba como el viejo de San Pedro." ¿Qué buen cristiano es El Heraldo, que respetoso de las creencias! Y viene peor: "La infinita tontera es que. . . un periódico [del mundo] prescinda del centavo en obsequio de los burros que buscan enseñanza en sus columnas." Es dechado de amabilidad! El Heraldo para con sus lectores.

"Burros" los lectores de El Heraldo! Y es el mismísimo Heraldo quien lo asegura.

El Diarito no está contento con el Tratado de Extradición, celebrado con el Ministro de España. "El Congreso debe rechazarlo."

Nos pide perdón el "Gacetillero iliterato" de La Prensa Libre, y allega buena sazón: "no sabe lo que hace." No te metas pues, en camisa de once varas, muchacho.

AGRADECIMIENTO.

La Sociedad de Señoras de la Caridad de San Vicente de Paúl de esta capital, agradece altamente á la generosa persona que bajo el seudónimo de X. X. hizo valioso donativo de un precioso reloj con su prendedor.

San José, 19 de Noviembre de 1896.

INVITACION.

Mañana Domingo 22 del corriente á las 9 a. m. se ejecutará en la Catedral la Misa con que la Escuela de Música "Santa Cecilia," celebrará el día de la Patrona de la Música, y en la cual tomarán parte, además de los profesores y alumnos de la Escuela, varios profesores de esta capital que se han prestado á ello desinteresadamente.

El Personal Docente del citado establecimiento tiene el honor de invitar para ese acto, á los artistas, aficionados, y al público en general.

San José, 21 de Noviembre de 1896.

FERROCARRIL DE Costa Rica.

TARIFA PARA BANANAS.

- Desde el 1º de Enero de 1898 en adelante regirán las siguientes tarifas para Bananas.
- 1º—Por cada racimo de primera [racimos de ocho manos para arriba] desde cualquier punto en la línea principal entre Limón y Guápiles hasta Limón se cobrará no más que [10 centavos] diez centavos oro de Costa Rica á un cambio fijo de \$ 5.45 por Libra Esterlina. Este precio es exclusivo del costo de cargar y descargar.
- 2º—Dos racimos de segunda [es decir racimos de menos de ocho manos] se considerarán como equivalentes á uno de primera y el flete se cobrará de acuerdo.
- 3º—El máximo del flete por un carro entero será de [\$ 27.50] veinte y siete pesos cincuenta centavos oro. Calculando sobre la base de 275 racimos de primera por carro de diez toneladas. Carros cargados en parte se contarán como llenos.
- 4º—Se hará una rebaja de [5 %] cinco por ciento á favor de todo consignador que envíe más de [500,000] quinientos mil racimos de primera en un solo año concluyendo el 31 de Diciembre.
- 5º—La arriba mencionado quedará en vigencia por un término mínimo de 5 años.
- 6º—La Empresa en cuanto sea posible dará preferencia en el Muelle de Limón á los Vapores que estén para cargar bananas.
- 7º—Los consignadores proveerán por su propia cuenta todo peonaje necesario para cargar la fruta en los vagones del Ferrocarril, descargarla de los mismos y cargarla á bordo de los Vapores. Será también obligación del consignador cargar la fruta en los carros del Ferrocarril á razón de [1,600] mil seiscientos racimos de primera por hora.
- 8º—Todo lo arriba mencionado se refiere solamente á consignaciones no menores de [10] diez carros en un solo lote.
- 9º—Reglamentos para el tráfico serán hechos de cuando en cuando por el Admor. del Ferrocarril y se darán iguales facilidades á todos los consignadores sin excepción.

San José, Noviembre 14 de 1896.

H. BARFIELD, Administrador.

RESTAURANT DEL COMERCIO
7ª Avenida, N.º 152
ALMUERZO.
Plato especial para hoy:
Mayonesa de Pescado.

Dr. Lagarde,
MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos. Da consultas en la Botica de la Violeta de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecos, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

EN PARÍS, R.ª de Valenciennes y en todas las Farmacias

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT
Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecos, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el cópida, la culebra y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C.ª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C.ª
PREPAREDAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: **Lucrecia**, **Lilas de Persia**, **Graciosa**, **Peau d'Espagne**, **Bouquet Royal**, **Reseda**, **Muguet des Bois**.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las afecciones escrofulosas, tuberculosas, cuerosas, reumáticas, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUINA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estado líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los coloros pálidos, las pérdidas de fuerza, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las neurosis en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. París, en casa de J. PERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIÑA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras débiles, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. Adh. DETRIAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento, **VINOS Y LICORES** se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES FAKDIU
COGNAC HENNESSY
ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).
CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
PRECIOS BARATÍSIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

A VISO

En esta fecha he nombrado á los señores

L. CHARPENTIER & HNO.
representantes de nuestra casa de Burdeos

Momus, Breynat & Ca.
H. MOMUS.
San José, Noviembre 18 de 1896.

ABONOS PARA CAFE

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales. Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestrás que llevé.
Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.
Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.

M. KOBERG.

Calle 22 Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado N° 327.

Tsp. de San José.

EL VINO DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, n° 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

DR. ROS POCHET, MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Rafael Meza A. DENTISTA.

5ª Avenida, Este. N° 157.

Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervesciente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, etc., etc., etc.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recomendado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA !!
De venta en todas las Boticas.

PUNTARENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTARENAS.

GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—

Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestrás á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.